

CONFIER LE LEADERSHIP AUX COMMUNAUTÉS



Allô CCM-Haïti, une fenêtre sur l'actualité

Pour cette nouvelle année, 2024, le CCM-Haïti, instance de coordination nationale de la subvention du Fonds mondial (FM), dans le cadre de la lutte contre le VIH/SIDA, la Tuberculose et le Paludisme, réalise ce vœu : doter notre structure d'un périodique pour informer le public sur les questions liées à sa mission. Celle pour laquelle elle a été créée.

Nous mettons en place ce moyen technique et support de diffusion tourné vers l'intérêt général. Désormais tout le monde doit savoir qu'en Haïti, il existe, depuis 2003, une structure idéale de coordination et d'intégration devant permettre d'impliquer tous les secteurs concernés par la prévention et la prise en charge des trois maladies susmentionnées.

Un vide comblé

L'inscription d'Allô CCM dans notre champ d'activités découle d'un événement. Je me souviens que le jour des élections déroulées à l'hôtel Montana, le jeudi 5 mai 2022, qui m'avait porté comme président à la tête du Bureau du CCM-Haïti, le directeur du Ministère de la Santé publique, le Dr Lauré Adrien, avait souligné " qu'il y a beaucoup de gens et même plusieurs membres du gouvernement qui ignorent l'existence du CCM ". Allô CCM vient aujourd'hui combler un vide, une attente.

Dans ce premier numéro, Allô CCM passe en revue nos activités, celles de nos récipiendaires principaux et sous récipiendaires chargés de la gestion des montants versés par le Fonds mondial dans la riposte contre le VIH/SIDA, la Tuberculose et le Paludisme.



Le président du CCM-Haïti, Dr Hans Larsen

Vous découvrirez volontiers le CCM et ses partenaires à travers ces articles :

- Gros plan sur CCM-Haïti
- CCM-Haïti sous l'angle du Secrétariat exécutif
- Malia Jean, une activiste flamboyante dans la lutte contre le SIDA
- Voix et pancartes à la commémoration de la journée mondiale du SIDA
- VIH/SIDA en Haïti : état des lieux et perspectives
- Regard sur le Rapport annuel 2023 de l'ONUSIDA en Haïti
- De nouvelles subventions dans la

- riposte aux trois maladies
- Informations du CCM en bref

En cette fin d'année, le CCM-Haïti a un mot spécial pour les patients touchés par le VIH/SIDA, la Tuberculose et le Paludisme. Un mot aussi pour nos prestataires, les partenaires techniques et financiers ainsi que les membres des différents secteurs de notre structure.

Dr. Hans Larsen
Président du Bureau du CCM-Haïti

Gros Plan sur CCM-Haïti

Mise à part la coordination de l'élaboration des demandes de financement du Fonds mondial de lutte contre le Sida, la Tuberculose et le Paludisme, le Comité de Coordination Multisectoriel (CCM-Haïti) participe à la désignation des bénéficiaires principaux et des sous-bénéficiaires de façon transparente et démocratique. C'est ce qu'a rapporté le journaliste Louiny Fontal, en marge de la séance de clôture de l'atelier de formation des membres de cet organisme, le vendredi 15 décembre 2023 dans les locaux de World Vision à Juvénat, Pétiyon-Ville.

Le CCM-Haïti est une structure composée des organisations de la société civile, des représentants des partenaires techniques et financiers et des institutions étatiques. Elle regroupe dix partenaires issus de la société civile, repartis en cinq sièges: ONG/ Média ; Jeune/Femme ; PVVIH/Tuberculose-Malaria ; LGBT/PS ; Médical/Religieux. Pour ce qui a trait aux partenaires étatiques, ils occupent également au CCM Haïti cinq (5) sièges : Présidence/Primature ; Ministère de la Santé publique et de la Population/Ministère de la Jeunesse, des Sports et de l'Action Civique ; Ministère de la Planification et de la Coopération externe/Ministère de l'Environnement ; Ministère des Affaires Sociales du Travail/Ministère de l'Education Nationale et de la Formation professionnelle ; Ministère de l'Economie et des Finances/Ministère à la Condition Féminine aux Droits des Femmes.

Le Comité de Coordination Multisectoriel implique également les partenaires bilatéraux dans ses actions et interventions. On y compte les ambassades des Etats-Unis, du Canada et de France qui occupent trois sièges. Quant aux partenaires multilatéraux, ils ont deux sièges : ONUSIDA/UNICEF; OPS-OMS/UNFPA.

CCM Haïti, un médiateur efficace pour le Fonds mondial et Haïti

Louiny Fontal, coordonnateur de la Commission de communication, de plaidoyer et de mobilisation des ressources, se réjouit des résultats obtenus. " Si la situation des trois maladies s'est beaucoup améliorée, c'est grâce au Fonds mondial, du PEPFAR et du gouvernement haïtien ", a fait savoir le coordonnateur. Il a ajouté que la mise en œuvre de ces subventions contribue valablement à soutenir la lutte contre ces pathologies qui exercent un impact considérable sur notre santé.

A l'instar de ses pairs, il a souligné que le CCM n'est pas une structure de gestion de fonds. En tant qu'institution tripartite, elle remplit pleinement son rôle de coordination. " L'une des tâches du CCM-Haïti consiste à coordonner l'élaboration des demandes de financement que le pays doit soumettre au Fonds mondial ", a-t-il déclaré.

Plus loin, le coordonnateur a insisté sur l'importance des interventions du CCM dans la politique du Fonds mondial de lutte contre le VIH, la Tuberculose et le Paludisme au renforcement du système sanitaire en Haïti. " Dans le cadre de la politique du Fonds mondial, le CCM est une structure qui facilite la coordination et l'intégration de tous les secteurs de la vie nationale impliqués dans la lutte contre ces trois maladies. Il s'agit du VIH/SIDA, de la tuberculose, du paludisme communément appelé en Haïti, la malaria ", a-t-il confié.

“ Nous veillons à ce que les fonds soient utilisés à bon escient.”

Lire la suite : p. 6

CCM-Haïti sous l'angle du Secrétariat exécutif

En condensé, qu'est-ce que c'est, le Secrétariat exécutif du Comité de Coordination Multisectoriel (CCM-Haïti)? Un organe créé pour remplir les fonctions administrative, logistique et technique pour le CCM. Pour mieux comprendre cette structure considérée comme le point d'intersection entre le CCM-Haïti et les autres acteurs, Allô CCM-Haïti donne la parole au Dr Yvette Angervil Benoît, secrétaire exécutive du CCM. Elle est en poste depuis avril

Allô CCM-Haïti : En général, quand on demande aux gens : c'est quoi CCM-Haïti ? D'habitude, la réponse qui fuse : le CCM c'est une structure qui gère en Haïti l'argent du Fonds mondial ? Là-dessus, Dr Benoît, afin que nul ne passe à côté de la bonne information, éclairez la lanterne du public.

Dr Yvette Angervil Benoît : Le CCM n'est pas une structure gérant l'argent du Fonds mondial, il est plutôt une entité multisectorielle. Cette structure réunit des représentants de plusieurs ministères du gouvernement, des représentants de partenaires techniques et financiers, des représentants de la société civile (incluant des représentants des personnes vivant avec les maladies, des populations vulnérables, etc. Sa mission principale est d'assurer la coordination des Programmes (VIH, tuberculose et paludisme) financés par le Fonds mondial en Haïti en intégrant tous les acteurs concernés par la prévention et la prise en charge de ces trois pathologies.

Il faut dire que cette coordination va au-delà du financement du Fonds mondial. Pourquoi? Parce qu'il doit y avoir une bonne synergie entre les interventions supportées par le Fonds mondial et celles des autres bailleurs. Arriver à l'élimination des trois maladies est notre objectif commun. Le CCM c'est aussi une approche de gouvernance qui permet de regrouper les différents acteurs pour prendre les bonnes décisions et faciliter la mise en œuvre des programmes précités.

On interagit et coordonne des activités avec différents acteurs, tels : le ministère de la Santé publique et de la Population, le ministère de l'Économie et des finances, les partenaires techniques et financiers, la Société civile, les Récipiendaires principaux, les Sous- Récipiendaires, le Fonds mondial, etc.

L'une des fonctions du CCM est de coordonner l'élaboration de toute demande de financement que le pays doit soumettre au Fonds mondial dans le cadre de la lutte contre le VIH, la tuberculose, la malaria ainsi que le renforcement du système de santé. Une fois que le Fonds mondial approuve cette demande, ce dernier contractualise des institutions nationales et/ou internationales pour gérer les fonds pour le pays. Par contre, ces institutions doivent rendre compte régulièrement au CCM.

Allô CCM-Haïti : Qui sont donc sont les institutions qui gèrent ces fonds ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Actuellement, les institutions qui gèrent les fonds alloués au pays par le Fonds mondial sont :

- La World vision International pour les composantes VIH et tuberculose
- Le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), pour la composante malaria
- L'Unité de Gestion des Projets du MSPP (UGP), pour le volet de renforcement du système de santé

Lire la suite : p. 5



La Secrétaire exécutive du CCM-Haïti, Dr Yvette Angervil Benoît

CCM-Haïti sous l'angle... (suite)

Cadrage sur le secrétariat du CCM-Haïti

Allô CCM-Haïti : Venons maintenant aux questions qui cadrent notre entretien. Vous êtes la secrétaire exécutive du CCM-Haïti. Dr Angervil Benoît, comment le secrétariat du CCM-Haïti s'organise-t-il ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Le Secrétariat Exécutif est l'un des quatre (4) organes du CCM-Haïti. C'est en fait son bras opérationnel. C'est une petite équipe qui compte actuellement six (6) staffs chargés d'assurer la mise en œuvre des décisions et résolutions prises par l'Assemblée générale du CCM. Le Secrétariat Exécutif supporte les trois (3) commissions techniques du CCM en leur fournissant un appui administratif et logistique afin qu'elles puissent remplir valablement leurs fonctions. De plus, le secrétariat fournit un support technique à la commission qui assure le suivi stratégique des trois (3) Programmes (VIH, tuberculose et malaria). Pour finir, je dirais que le Secrétariat Exécutif est en fait le point d'intersection pour assurer toute coordination technique et tout autre suivi entre le CCM-Haïti et les autres acteurs.

Allô CCM-Haïti : Qui est le garant du bon fonctionnement de cet organe ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Normalement, le Secrétariat Exécutif est sous l'autorité du Bureau du CCM. Ce dernier doit s'assurer de son bon fonctionnement en lui fournissant tout ce dont il a besoin pour faire son travail (ressources humaines et matérielles et tout autre support nécessaire). Cependant, en tant que Secrétaire exécutive, toutes les opérations ainsi que le staff sont sous ma supervision.

Un espace multisectoriel pour exécuter les prises de décisions

Allô CCM-Haïti : Est-une structure démocratique ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Le CCM-Haïti est un espace multisectoriel. Il adhère aux principes suivants : large participation inclusive, prise de décision démocratique, transparence totale. Tous les membres du CCM-Haïti sont considérés comme des partenaires égaux ayant pleinement le droit de participer, de s'exprimer et de prendre part au processus de prise de décisions, sans contrainte.

Allô CCM-Haïti : Comment sont prises les décisions du Bureau ? Dans le cas où les membres n'arrivent pas à s'entendre que se passe-t-il ? Y a-t-il une dernière instance pour trancher les questions ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Le Bureau du CCM est là pour exécuter et suivre les décisions prises par l'Assemblée générale. Il supervise aussi le Secrétariat Exécutif pour s'assurer de son bon fonctionnement. S'il y a des décisions à prendre en tant qu'organe, elles doivent être prises par consensus. Dans le cas contraire, la question sera portée devant l'Assemblée Générale.

Allô CCM-Haïti : Vous n'êtes pas une élue, Dr Angervil. Comment s'est fait votre recrutement et les membres du secrétariat ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Aucun staff du Secrétariat n'est élu. Nous sommes plutôt passés par le processus de recrutement conformément aux procédures du CCM. En règle générale, pour tout recrutement, il y a un appel à candidature qui est lancé

publiquement à travers des journaux, des contacts, des affichages, etc. À la réception des dossiers de candidatures des dispositions sont prises pour arriver à un choix final.

Allô CCM-Haïti : En quoi le Secrétariat exécutif est-il nécessaire pour le bureau ?

Dr Yvette Angervil Benoît : Comme mentionné initialement, le Bureau du CCM est là pour exécuter et suivre les décisions prises par l'Assemblée générale.

Ce travail se fait avec le support du Secrétariat Exécutif qui remplit la fonction administrative, logistique et technique pour le CCM. En général, les membres du CCM sont des volontaires. Ces derniers ont en fait d'autres responsabilités envers leurs institutions respectives. Voilà qui explique l'importance du Secrétariat exécutif pour les suivis.

Allô CCM-Haïti : Depuis quand êtes-vous à ce poste ?

Dr Yvette Angervil Benoît : En effet, j'occupe ce poste depuis avril 2021.

Allô CCM-Haïti : Qu'est-ce qui vous a marqué depuis ? Encore une manière de vous inviter, Dr, à ouvrir une parenthèse, si brève soit-elle, sur vos expériences.

Lire la suite : p. 6



Le représentant du secteur Média, Louiny Fontal; celui du secteur religieux, Emersonn Clervil et celui du secteur LGBT, Lafleur Johnny, alias Ziane

Gros Plan sur CCM-Haïti... (suite) **CCM-Haïti... (suite)**

D'un lourd échec à des résultats éloquentes

Pour donner une idée des résultats obtenus en Haïti depuis la création du CCM en 2003, on met les projecteurs sur des faits marquants liés aux trois maladies qui ont un impact sur le système de santé haïtien. "Durant les années 80-90, l'épidémie du SIDA faisait beaucoup de victimes en Haïti. À nos jours, nous sommes à 2%, selon l'EMMUS VI ", s'est félicité le coordonnateur de la Commission de Coordination.

"Le Fonds mondial, le PEPFAR et d'autres partenaires ont apporté d'emblée une bouffée d'oxygène pour une riposte contre le VIH et les coïnfections qui y sont liées. Par exemple, le VIH rend le système immunitaire très faible et fait le lit du bacille de Koch. Notons aussi une autre maladie potentiellement mortelle : le paludisme. Cette pathologie transmise par les anophèles, moustique dont la femelle transmet le paludisme, est prise en compte

dans les subventions allouées à Haïti", a-t-il relaté.

Le CCM a tenu, durant toute une semaine, des séances de formation pour son comité de suivi stratégique et de ses membres afin de les outiller pour bien remplir leur mission. A chaque fin de cycle de financement, trois ans maintenant, le CCM se réunit avec les différentes entités du pays pour discuter des besoins et priorités liés aux trois maladies précédemment citées. Les recommandations formulées : un projet programmatique et financier s'élabore pour solliciter une demande auprès du Fonds mondial, selon les précisions du coordonnateur. " De mars à mai dernier, a-t-il indiqué, le CCM avait organisé des ateliers au cours d'un dialogue national inclusif pour l'élaboration de la prochaine demande de financement d'Haïti au Fonds mondial dans le cadre de la lutte contre le VIH, la tuberculose et la malaria. La mise en oeuvre de cette subvention entre en vigueur le 1er janvier 2024 ".

Jobensen Andou

Dr Yvette Angervil Benoît :

En fait, ce qui m'a marqué le plus c'est le fait de pouvoir continuer à contribuer dans la lutte contre les trois maladies, mais à un niveau plus stratégique. Avant d'arriver au CCM, je travaillais pour le récipiendaire principal d'alors qui gérait le financement du Fonds mondial pour les 3 maladies et souvent je m'y rendais avec les autres membres de mon équipe, pour rendre compte au RP de la mise en œuvre des interventions planifiées dans le cadre du financement du Fonds mondial. J'estime que c'est une continuité de collaboration avec des acteurs avec qui j'avais déjà développé de très bonne relations de travail y compris avec l'équipe du Fonds mondial qui gère le financement d'Haïti.



Témoignage

Emerson Clervil membre de la commission de suivi stratégique (CSS), au sein du CCM, a fait l'éloge des trois journées d'atelier de formation réalisées par le CCM. Il a confié être très satisfait de cette formation. Celle-ci lui permettra de mieux identifier et jouer son rôle de commissaire. Par ailleurs, elle lui permettra d'assurer au mieux son travail de contrôle, en tant que représentant du secteur religieux au CCM. Cet atelier, a-t-il rappelé, lui a fourni des clés pour mieux comprendre les mécanismes du Fonds mondial, notamment sa performance et son utilité.

Allô CCM-Haïti : Quelles sont vos perspectives à la tête du secrétariat exécutif pour cette nouvelle année qui s'annonce ?

Dr Yvette Angervil Benoît :

L'année qui vient marquera le début d'un nouveau cycle de financement du Fonds mondial qui va couvrir la période 2024-2026. On sait qu'il y aura des défis surtout avec le contexte d'opérations difficile dont on fait face. Mon équipe et moi, nous sommes prêts à donner le meilleur de nous-mêmes en vue de supporter davantage les autres organes du CCM-Haïti dans leur travail.

Propos recueillis par Marie Juliane David

Malia Jean, une activiste flamboyante dans la lutte contre le VIH/SIDA



La présidente de l'AFHIAVIH,
madame Marie Malia Jean

Malia Jean est une activiste dans la lutte contre le VIH. La native de Ganthier, commune située à 12 kilomètres au nord-est de Port-au-Prince, n'a pas sa langue dans sa poche. D'ailleurs, aux ateliers de dialogue national pour l'élaboration de la dernière demande de subvention au Fonds mondial pour le VIH, la Tuberculose et la Malaria, tenus durant la période de mars à mai 2023, au Kinam, Pétion-Ville, elle était montée sur ses grands chevaux pour déclarer, dans ses habits de présidente de l'Association des femmes haïtiennes infectées et affectées par le VIH/SIDA (AFHIAVIH) : " Remettez les fonds dédiés à la lutte contre le VIH aux associations de PVVIH. Nous saurons les gérer au bénéfice de ceux qui vivent avec le VIH dans le sang. "

Depuis quelques jours, nous essayons de joindre l'activiste. En vain. Ce matin, au téléphone, quand elle répond, elle était en route pour l'hôtel El Rancho, dans les hauteurs de Pétion-Ville. Aussitôt avons-nous pris rendez-vous, nous avons sauté en voiture.

À la salle de conférence d'El Rancho où le forum de l'Observatoire communautaire sur des services VIH (OCSEVIH) met l'accent sur les populations clés, les hommes ayant rapports avec des hommes, les transgenres, les professionnels de sexe, Malia devient un feu roulant d'interrogations. Elle pose des questions à Hetera Estinphil de l'association Kouraj pour essayer de comprendre l'identité de genre et les concepts qui l'accompagnent. À une professionnelle de sexe (PS) infectée, haussant le ton dans les débats, tout en se disant accablée de discriminations, Malia propose de l'accueillir. Augusta Milien, activiste aguerrie, rappelle à Malia, qu'elle a toujours refusé les PS dans son association. Ce que la présidente de l'AFIAVIH corrige et rejette d'un revers de main. " Notre association ouvre ses bras pour accueillir ces jeunes femmes en tant que PVVIH ;

mais nous n'allons pas marcher sur tes platebandes en nous faisant passer comme association dédiée aux travailleurs de sexe ", corrige-t-elle.

Une femme ouverte d'esprit

À une séance de pause, nous profitons du cadre de l'hôtel, à l'ombre des palmiers et la fraîcheur de l'eau dans la piscine pour nous entretenir avec Malia. Elle se fend d'un sourire de bon cœur et dit : " Moi qu'on a souvent qualifié d'homophobe, vous voyez bien, ce ne sont que des ragots. Je ne rentre pas dans cette logique-là. Je suis chrétienne, bien construite dans ma foi. Pour que la lutte avance, on doit être ouvert d'esprit. C'est ainsi qu'on arrivera à concrétiser les objectifs de développement durable. "

Pour inverser la tendance, l'enfant de la promesse, l'enfant née des œuvres de Jean Emmanuel et Madeleine Perez, raconte qu'elle a accompagné beaucoup de membres des populations clés à un moment où le président fondateur de Promoteur Objectif Zérosida (POZ), le Dr Eddy Génécé, était encore en vie. " Dernièrement, j'ai croisé un leader d'une association de LGBT, il m'a loué pour ce que j'ai fait pour lui à un moment où il n'avait pas de moral. Et ils sont nombreux à me rappeler des services rendus de toute mon âme. "

Lire la suite : p. 8

Malia Jean, une activiste flamboyante... (suite)

Ces histoires qu'on n'oublie pas

Quand on revient sur le chapitre des ateliers du dialogue national pour l'élaboration de la demande de financement, Malia, activiste flamboyante, interpelle les autorités : " J'ai fait ces déclarations parce que, en tant que PVVIH à la tête d'une association, je ne peux pas imaginer comment en 2030, les fonds s'arrêteront tout net. Non ! Je suis alarmée. Je vis en Haïti. Regardez! Au moment où nous parlons, la situation de mon pays est lamentable. Devant ce constat, c'est tout à fait normal que je me demande : qu'allons-nous devenir ? J'ai compris. On va tous crever! Nos associations n'aurons aucun sou. Nous n'aurons plus de médicaments. Un jour, il faut que tout s'arrête. On meurt. "

Parce que Malia Jean a compris que tout a une fin, l'histoire de son mari, dans un état grabataire, luttant avec le SIDA lui remonte à la tête. Tous ceux qui sont tombés à un moment où les ARV n'étaient pas à la portée des PVVIH assaillent sa mémoire. Elle se souvient qu'en mai 2016, elle avait pris la tête d'une manifestation d'activistes pour porter ses revendications au Parlement.

Qu'est donc devenu ce document ?

« Moi-même, j'ai remis au sénateur Jean Renel Sénatus, dit Zokiki, le document afin que l'État vote une loi pour nous autres, PVVIH. Rien n'est sorti. Mais Zokiki, seul, ne pouvait rien quand nos représentants n'avaient rien à cirer dans la lutte contre le VIH/SIDA. "

Malia se souvient

Malgré ce côté amer, Malia tempère. De bons moments revisitent son esprit et son discours se colore au ton de cette journée ensoleillée dans les jardins d'El Rancho où se prélassent une colonie de touristes dans une douce oisiveté.

Un sourire irradie son visage, elle remonte

les années antérieures : " Je me souviens du Dr Eddy Génécé, le fondateur et directeur exécutif de POZ. Il m'avait permis de voyager pour représenter les PVVIH de Cité Soleil. En 2006, j'ai fait un long voyage au Kenya. J'ai pris part à des conférences ; je suis allée en Ouganda ; je suis même montée à Washington. Tout ça c'est du passé. Les voyages aussi pour les PVVIH, ça nous permet de discuter entre nous, de partager nos expériences. C'est un aspect de la lutte qu'on tend à négliger puisque tout le monde défend sa chapelle. "

Une ombre passe sur le visage de Malia. Aussitôt, elle se ressaisit. " Il y a quand même des progrès, c'est ce qui nous permet de tenir ferme et de continuer. On fait des activités avec les subventions du Fonds mondial à travers FOSREF. "

Et quand elle se met à parler de PEPFAR, le Plan d'urgence présidentiel de lutte contre le sida, une initiative internationale du gouvernement américain, ses yeux s'illuminent. " AFHIAVIH a aussi l'encadrement de Georgetown University. "Yo fè nou bèl". Quelqu'un qui vient à mon bureau, verra qu'il y a un standard. Il doit se dire : ça c'est le bureau de la directrice. Et puis aussi, avec Georgetown University, nous avons un point de distribution communautaire qu'on peut aussi considérer comme un tapis rouge pour servir les médicaments aux PVVIH. "

Elle répartit d'un grand rire et reprend : " Yo fè nou bèl". Laissez-moi parler maintenant au nom de la Fédération haïtienne des associations des personnes vivant avec le VIH. Je suis responsable des relations publiques. J'aimerais voir redémarrer le projet de Georgetown University pour que toutes les associations de PVVIH bénéficient de ce standard. "

Malia Jean, cette activiste, qui a créé AFHIAVIH, en 2007, a ses coups de cœur. Elle n'oubliera jamais le Dr Myrna Eustache de POZ qui avait pris, un jour, entre ses mains, un cup d'eau qu'elle était en train de

Il y a quand même des progrès, c'est ce qui nous permet de tenir"

Lire la suite : p. 11

Voix et pancartes à la commémoration de la journée mondiale du Sida

Depuis plus de trois décennies, le 1er décembre est considéré comme une journée de réflexion, de sensibilisation et d'unité dans la lutte mondiale contre le VIH/SIDA. Cette année, la célébration s'est déroulée autour du thème " Confier le leadership aux communautés ". Cette proposition de l'ONU/SIDA adoptée par les acteurs de la lutte en Haïti laisse entendre que l'objectif de 2030 qui consiste à mettre fin au sida en tant que menace de santé publique n'est possible que si les communautés en première ligne bénéficient d'un soutien total du Gouvernement et des donateurs.

Organisée cette année au Karibe, la journée mondiale du sida a suscité des controverses. Des voix se sont élevées et des pancartes brandies. Daphney DELVA, coordonnatrice générale du Foyer National de S Positifs au VIH/Sida (FONAPOVIH), n'est pas allée par quatre chemins. Elle a dit sans ambages : " Même aujourd'hui le thème lié à la journée mondiale qui dit : "Kominote yo devan nan batay la pou kwape sida" n'est pas respecté. Regardez! Tous les PVVIH qui sont là sur la cour du Karibe aimeraient assister à ce qui se passe à l'intérieur pour savoir ce qu'on dit de nous. "

Agent de santé aux centres GHESKIO, fondatrice du FONAPOVIH, DELVA a créé cette association à une date qui tombe à pic. Le 1er décembre 2019, elle avait présenté sur les fonts baptismaux son association au grand public. Le FONAPOVIH regroupera au fil des années trois cents membres. Ces derniers seront pris en charge et encouragés à suivre leur traitement.

Depuis quelques temps, sa colère monte. Elle a laissé entendre que la prise en charge de ses pairs se fait au rabais. Sur la cour du Karibe, pancarte en mains, à côté d'un petit groupe de protestataires, elle a

adressé ses revendications: " Comme PVVIH, nous sommes venues ici pour que les choses changent dans le système. Voilà un mot qu'ils aiment : système ! Ils le répètent pour la forme, mais qu'est-ce que ça va changer ? Voyez-vous, on est bloqué à la porte en ce jour qui nous est consacré. "

Aussitôt sa colère évacuée à nos micros, Daphney tempère : " Nos pancartes disent ce que nous avons sur le cœur. Mais elles expriment aussi nos remerciements à ceux qui nous ont fait du bien. Regardez, elles disent du bien à nos principaux partenaires nationaux et internationaux tels : ONUSIDA, Fonds mondial, PEPFAR, Institut GEORGETOWN, FOSREF, HOUSING WORKS qui nous supportent. Ce 1er décembre est notre jour. On doit se faire entendre. "

Appuyée par les membres de son association, la jeune femme attire l'attention de l'État sur la cause des PVVIH. Elle rappelle que dans son association, aussi bien au sein de tant d'autres, des PVVIH se comptent parmi les déplacés de l'insécurité qui sévit dans le pays.

Pour la fondatrice du FONAPOVIH, l'insécurité aussi bien que le SIDA sont des problèmes d'intérêt public.

La présidente de l'Association des femmes haïtiennes infectées et affectées par le VIH/SIDA (AFHIAVIH), Malia Jean, une activiste des premières heures, n'avait pas sa langue dans sa poche. Elle a assisté dans l'enceinte du Karibe tous les discours des officiels. En marge de la cérémonie, ses propos ont claqué : " Ce ne sont que des discours. Rien de tout ça n'a atterri jusqu'à présent. Ils se contentent de nous donner des ARVs et se souvenir de nous chaque 1er décembre. Si c'est ainsi qu'ils agissent il ne sera pas possible d'atteindre les objectifs de 2030. "

Comme PVVIH, nous sommes venues ici pour que les choses changent dans le système"

Lire la suite : p. 11



VIH/Sida en Haïti : état des lieux et perspectives

Près de 15 mille personnes vivant avec le VIH/Sida (PVVIH) dont 9 mille hommes, 5 mille femmes et 478 enfants environ sont nouvellement enrôlés aux traitements anti-rétroviraux (ARV), selon le dernier rapport fourni par Joanne Isidor Hyppolite, la gestionnaire des données de l'Observatoire communautaire des services VIH en Haïti (OCSEVIH). Ces nouveaux enrôlés sont répartis dans plus d'une centaine de sites de prise en charge du VIH/sida à travers le pays. Les Centres GHESKIO-INLR viennent en tête de liste avec 673 nouveaux inscrits dont 400 hommes, 259 femmes et 14 enfants. S'ensuivent le Service de Santé de Premier Échelon (SSPE) de Saint-Marc et l'Hôpital Sanatorium de Sigüeneau avec respectivement 338 et 268 nouveaux enrôlés.

Malgré le contexte difficile et insécuritaire qui sévit dans le pays depuis quelques temps, le Comité de Coordination Multisectoriel en Haïti (CCM-Haïti), l'Observatoire Communautaire sur les services VIH (OCSEVIH), les organisations de la Société Civile, le Programme national de lutte contre le sida (PNLS), le Réseau haïtien des journalistes de la Santé (RHJS), le bureau de l'Organisation des nations unies sur le SIDA (ONUSIDA) en Haïti et ses partenaires pour ne citer que ceux-là continuent à multiplier leurs efforts, à mettre en place des stratégies et à travailler de concert pour l'éradication du VIH/Sida sur le territoire national.

Le dépistage : une arme stratégique dans la lutte

" Cette année encore, parmi les activités liées au VIH/Sida, le focus a été mis sur deux éléments jugés stratégiques : la détection des nouveaux cas d'infections au VIH dans la population générale par le

biais des tests de dépistage du VIH et l'enrôlement rapide des personnes testées positives au VIH aux traitements antirétroviraux (ARV) ", a révélé la secrétaire exécutive du CCM-Haïti, Dr Yvette Angervil Benoît.

Notons qu'en matière de dépistage du VIH/Sida, plus de cent mille personnes se sont fait dépistées au cours de cette année, d'après les données rapportées par Mme Isidor. Parmi ces personnes dépistées, près de 4 mille ont été déclarées séropositives.

En ce qui a trait au dépistage, Dr Angervil prévient que : " c'est un moyen pour nous de nous informer continuellement de la situation du VIH au sein de la population. Il nous permet aussi de détecter à temps les nouvelles infections à VIH afin de faire une prise en charge immédiate. Il est à nos yeux une véritable arme stratégique dans la lutte pour l'élimination du VIH/SIDA en Haïti ".

Selon le rapport de l'OCSEVIH, Haïti compte aujourd'hui 181 sites de prise en charge du VIH/Sida. Chacune de ces structures comporte au moins un Centre de Dépistage Volontaire (CDV) ou Voluntary Counseling Test (VCT) en anglais. Signalons que sur l'ensemble de ces institutions, seules sept d'entre elles n'offrent pas d'ARV aux PVVIH.

Perspectives pour 2024

À date, la prévalence du VIH en Haïti est de 2% avec une plus forte prévalence chez les populations vulnérables dont les professionnels de sexes (PS), les hommes ayant des rapports sexuels avec des hommes (HARSAH) et les prisonniers.

Pour atteindre les objectifs 95-95-95 en 2025 voire une fin de l'épidémie du Sida d'ici 2030 pour tout le pays, Haïti doit

encore redoubler d'efforts. Déjà, une nouvelle année s'annonce. Une grande question se pose : quelles sont les perspectives pour 2024 ? " Une nouvelle subvention va commencer pour Haïti ", annonce Dr Angervil. De meilleurs résultats sont à venir.

Marie Juliane David

julianedavid10@gmail.com



Malia Jean, une activiste flamboyante... (suite)

boire. Ce geste du Dr Eustache lui avait rendu l'estime de soi, la fierté et le sentiment d'appartenir à la famille humaine. Elle n'oubliera jamais son neveu Jean Renel Sénatus. Bien des années avant de devenir sénateur de la République, il l'avait aidé financièrement et moralement. Elle se souvient que malgré son état, à l'époque, son neveu savait placer son nouveau-né d'à peine un mois à ses côtés, sur son lit de patiente en sursis.

Et comment pourrait-elle oublier Dr Eddy Génécé, ce père aux bras tendus vers toutes les PVVIH qui lui a permis de rencontrer l'homme de sa vie, celui avec qui elle a refait sa vie dans les liens du mariage.

" En 2016, je me suis remariée avec une personne qui m'aime et que j'aime. D'abord, je dois vous avouer que ce choix était celui du Dr Génécé, qui m'avait promis... "

Au moment, où Malia ouvre les pages de son histoire d'amour, madame Sœurette Policar Montjoie, du haut du balcon qui surplombe la cour de l'hôtel, nous demande de regagner la salle. Retour au forum de la société civile qui permettra à Malia de découvrir de nouvelles idées et de partager ses aspirations pour le changement.

Leuiny Fontal

Voix et pancartes à la commémoration... (suite)

Le vieux routier de la lutte contre le SIDA, Saurel BEAUJOUR, fondateur de l'Association nationale des PVVIH (ASON), tel un sage qui a tellement vu et vécu, opine modérément : " En termes de riposte contre le SIDA, nous autres de diverses associations de PVVIH, nous avons fait plusieurs tentatives à la recherche de résultats. Je me souviens qu'à Jacmel, en 2008, on avait remis un chèque au ministère des Affaires sociales dans l'objectif de doter notre lutte d'un fonds. Qu'est donc devenu ce fonds ? Aujourd'hui, je mets l'emphase sur les traitements. De plus, notre devoir est d'éviter que d'autres jeunes soient infectés. Alors, faisons preuve de solidarité pour vaincre cette maladie. Je suis un exemple

vivant de cette solidarité. Si j'arrive à voir mes enfants grandir, c'est parce que j'avais trouvé des gens qui m'avaient supporté. En tant qu'activiste, nous porterons la lutte jusqu'à la victoire finale. "

En cette journée dédiée aux communautés, le sida n'est pas le problème, pour le numéro un de l'ASON. Le vrai problème, c'est l'auto-discrimination, la stigmatisation et la discrimination qui font des ravages en tant que fléau à combattre sur tous les fronts.

Jobenson Andou

Comment faciliter le bon fonctionnement des structures de coordination des subventions du Fonds mondial en Haïti ? Une telle question a alimenté les débats au local de World Vision, Juvénat, les 14 et 15 décembre 2023. Pour faire suite au premier atelier de formation destinée spécialement à la Commission de Suivi Stratégique (CSS), les membres du CCM Haïti, à leur tour, ont bénéficié de deux pleines journées de formation animée par X, Y et Z qui se sont déroulées en ligne et en présentielle. Cet atelier a également permis aux membres du Secrétariat exécutif du CCM, des représentants de récipiendaires principaux et des trois programmes au sein du ministère de la Santé publique et de la Population de lier connaissance avec les nouveaux outils de gestion de suivi stratégique et de suivi évaluation des fonds alloués à Haïti pour lutter contre le VIH/SIDA, la Tuberculose et la Malaria.

ACTUALITES du CCM Haïti

Session de formation au profit des membres de la CSS

Le Comité de Coordination Multisectoriel (CCM-Haïti) a organisé les 11, 12 et 13 décembre 2023, trois journées de formation à l'intention des membres de la Commission de Suivi Stratégique (CSS), à Villa Thérèse, Pétion-Ville. Cette initiative, en prélude à la mise en œuvre des subventions 2024 - 2026 du Fond mondial, s'inscrit en droite ligne de la formation continue des membres de ladite

commission. Aussi, vise-t-elle à renforcer la capacité de ses membres. La CSS, organe du CCM, est chargée du suivi stratégique des subventions du Fonds mondial en Haïti. Elle est dotée de l'autorité nécessaire pour convoquer les représentant(e)s des Récipiendaires Principaux (RP), les Sous Récipiendaires (SR) et autres institutions et personnes impliquées dans les activités de mise en œuvre des subventions du Fonds mondial.

Atelier du CCM à World vision

Lire la suite : p. 12

CCM-Haïti en bref

Que savez-vous du CCM-Haïti?

Le Comité de Coordination Multisectoriel Haïti (CCM-Haïti) est une instance de coordination nationale. Il ne gère pas directement les subventions du Fonds mondial, mais il garantit la participation de tous les secteurs. Aussi assure-t-il le suivi stratégique des subventions approuvées. Le CCM veille à ce que les financements mis à disposition du pays soient bien alignés aux priorités nationales et qu'ils soient dépensés de manière rationnelle.

Le CCM-Haïti constitue la principale structure de coordination et d'intégration. Il permet l'implication de tous les secteurs qui luttent dans la prévention et la prise en charge du VIH/Sida, la tuberculose et la malaria.

Les composantes du CCM-Haïti

Le CCM est composé de représentants de la société civile, du secteur public et des partenaires bilatéraux et multilatéraux. Ces secteurs ont un objectif commun : l'élimination du VIH/SIDA, de la tuberculose et de la malaria.

Cette structure tripartite est composée de 15 sièges ainsi répartis : cinq sièges au niveau du secteur public, cinq autres sièges au niveau de la société civile et cinq autres attribués aux partenaires techniques et financiers. Chaque siège ou groupe constitué est partagé par un membre titulaire et un membre suppléant.

Fonctionnement du CCM-Haïti

Pour son fonctionnement, quatre (4) organes structurent le Comité de Coordination Multisectoriel (CCM-Haïti). Il s'agit de l'Assemblée générale, du Bureau, du Secrétariat Exécutif et de trois (3) Commissions techniques. Ces commissions sont ainsi composées : la commission de suivi stratégique (CSS), la commission de développement des propositions (CDP) et la Commission de communication, de plaidoyer et de mobilisation des ressources (CCPMR).

Qui coordonne les demandes de subvention auprès du Fonds mondial ?

Le CCM-Haïti coordonne l'élaboration des demandes de financement du Fonds

mondial. Il désigne également les récipiendaires principaux (PR) et sous-récepteurs (SR).

Les Récipiendaires principaux sont désignés en fonction de leurs capacités en gestion technique et financière selon des critères établis par le CCM. Ces derniers sont responsables de la mise en œuvre des programmes. À ce titre, ils signent la convention et reçoivent directement la subvention du Fonds mondial.

Dans le cadre de la subvention mise en œuvre, à partir du 1er janvier 2024, on compte trois récipiendaires principaux : la World Vision international pour les composantes VIH/SIDA et Tuberculose, le Programme des Nations-unies pour le Développement (PNUD) pour la malaria et l'Unité de Gestion des projets du MSPP (UGP) pour le volet de renforcement du système de santé.

Les récipiendaires principaux sont responsables de la mise en œuvre des programmes avec leurs sous-récepteurs. Ceux-ci sont des entités nationales qui reçoivent des fonds de la part du PR. Elles peuvent être des structures du secteur public ou des organisations du secteur non gouvernemental. Exemple : PIH TB (Zanmi Lasante), HTW (Health through walls), FOSREF, GHESKIO HIV, etc.

ACTUALITES du CCM Haïti

Engagement du MSPP pour l'élimination de toute forme de stigmatisation et de discrimination liées au VIH/SIDA

Haïti a rejoint officiellement le partenariat mondial pour l'élimination de la stigmatisation et de la discrimination liées au VIH/SIDA le 14 décembre 2023. Le ministre de la Santé publique, Dr Alex Larsen a paraphé un document pour signifier l'engagement d'Haïti à œuvrer pour l'élimination de toute forme de stigmatisation et de discrimination liées au VIH/SIDA. Avec cet engagement, le pays

fait de nouveaux pas vers l'atteinte de l'objectif qui vise l'élimination des nouvelles infections à VIH d'ici 2030.



CONFIER LE LEADERSHIP AUX COMMUNAUTÉS

 Journée Mondiale du sida 2023



 ONUSIDA

L'équipe de **AllCCM** Ansanm nou se solisyon an

Rédacteur en chef
Claude Bernard Sérant

Rédacteurs / rédactrices
Espérance Jean Noël
Roseline Daphné Décéjour
Gary Cyprien
Jobenson Andou
Marie Juliane David
Fabiola Fanfan

Correcteur/ correctrice
Jenny Williamson Casimir
Marie Juliane David

Photographe
Sabry Iccenat
Claude Bernard Sérant
Jobenson Andou

Conception graphique et montage
Gladimy Ibraïme